

Culte du 15 septembre, Moncoutant

Accueil

Parmi les premiers disciples, il y avait des humains très différents. Sur eux est venu l'Esprit de Dieu. Il y avait des gens de toute la terre, des gens très différents.

Nous sommes réunis, très différents. Bienvenue à tous et toutes, à chacune et chacun. Le Seigneur nous aime, il nous donne sa paix, il nous accueille et nous bénit.

Spontané temps de l'Église 2 (bleu)

Louange

Louons le Seigneur en chantant le Ps 36

Cantique : Ps 36

Volonté de Dieu

Nous entendons aujourd'hui la volonté de Dieu dans l'Évangile selon Marc

Vous savez que les chefs des nations les tyrannisent, et que les grands les asservissent, il n'en sera pas de même parmi vous. Mais quiconque veut être grand parmi vous, qu'il soit votre serviteur, et quiconque veut être le premier parmi vous, qu'il soit votre esclave. c'est ainsi que le Fils de l'homme est venu, non pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en gage pour la multitude.

Spontané

Reconnaissance du Péché

En ce jour, nous regardons vers toi, notre Dieu. Tu nous as donné le pain de chaque jour, tu nous as réjoui par ta création, tu nous as assuré de ton amour pour nous par ton fils, Jésus-Christ. Mais nous ne t'avons pas dit notre reconnaissance. Pardonne-nous, Seigneur !

Tu nous as donné les moyens de venir en aide à nos frères et à nos sœurs, nous avons leur souffrance devant les yeux, mais nous y sommes restés insensibles, Pardonne-nous, Seigneur !

Tu nous as accompagné dans notre chemin quotidien, mais devant les soucis, nous avons été gagné par la crainte, et devant la tâche que tu nous indiquais, nous n'avons pas su t'obéir. Pardonne-nous, Seigneur ! Accorde-nous, Père, des cœurs reconnaissants, attentifs et disponibles pour ton service et celui des humains. Amen

Spontané

Annonce du pardon

Des jours viennent dit Dieu, où je conclurai avec la communauté de mon peuple une alliance nouvelle. Je répandrai sur vous une eau pure et vous serez purifiés. De toutes vos compromissions et de toutes vos idoles, je vous délivrerai. Je vous donnerai un cœur nouveau et je mettrai en vous un souffle intact. J'ôterai le cœur pétrifié qui est dans votre poitrine et vous donnerai un cœur vif. Je déposerai mon inspiration au fond de vous-même et j'insufflerai en vous mon esprit.

En effet je pardonne vos fautes, votre péché, je ne m'en souviens plus. Vous serez pour moi un peuple Je serai pour vous Dieu

Que Dieu nous mette au cœur l'assurance de son pardon et qu'Il nous donne de marcher dans son Royaume.

Spontané

Illumination

Donne-nous ton Esprit, quand nous cherchons sans trouver, quand nous écoutons sans entendre, quand nous peinons sans récolter.

Donne-nous ton Esprit. Alors ta Parole nous fera vivre, nous trouverons et nous serons trouvés, nous entendrons ta voix dans la voix de nos frères et de nos sœurs. Amen

Spontané

Texte biblique Mc 8,27-33

²⁷Jésus sortit avec ses disciples vers les villages de Césarée de Philippe. En chemin, il se mit à demander à ses disciples : Au dire des gens, qui suis-je ? ²⁸Ils lui dirent : Pour les uns, Jean le Baptiseur ; pour d'autres, Elie ; pour d'autres encore, l'un des prophètes. ²⁹Lui leur demandait : Et pour vous, qui suis-je ? Pierre lui dit : Toi, tu es le Christ. ³⁰Il les rabroua, pour qu'ils ne disent rien à personne à son sujet.

³¹Il commença alors à leur apprendre qu'il fallait que le Fils de l'homme souffre beaucoup, qu'il soit rejeté par les anciens, les grands prêtres et les scribes, qu'il soit tué et qu'il se relève trois jours après. ³²Il disait cela ouvertement. Alors Pierre le prit à part et se mit à le rabrouer. ³³Mais lui se retourna, regarda ses disciples et rabroua Pierre : Va-t'en derrière moi, Satan ! lui dit-il. Tu ne penses pas comme Dieu, mais comme les humains.

Prédication :

Dieu nous invite à dire qui il est pour nous, mais en se rappelant toujours que c'est sous le regard de la Croix.

Combien il y a t il de chapitre dans l'Évangile selon Marc ? Vous vous souvenez ? 16, et là le texte que nous venons de lire, se situe au chapitre 8. Bien entendu, vous allez me dire que tous les chapitres ne font pas la même taille, mais bon ça nous montre quand même que l'on est à un moment charnière, à un point de bascule du récit. Dans une pièce en 3 actes on serait à la fin du deuxième acte, là où le drame se noue et dont la résolution s'enclenche inexorablement.

Dans le récit lui même, nous voyons aussi ce point de bascule, cette charnière. En effet, Jésus annonce, **pour la première fois**, clairement, ce qui va lui arriver. L'arrestation, le rejet, l'assassinat et la résurrection. Jésus annonce la couleur, il dévoile, il spoile, il divulgache comme disent les québécois, la fin de l'histoire.

Je vous propose de nous intéresser aujourd'hui à ce moment de bascule. On va voir ça en deux temps, déjà quel est l'élément déclencheur qui fait tomber l'Évangile dans la tragédie et deuxième temps sur quel est le sens de cette tragédie.

Alors est ce que vous vous rappelez quel est l'élément déclencheur ? Pourquoi Jésus annonce clairement ses souffrances, sa mort et sa résurrection ? Car Pierre a déclaré, certainement fièrement, que Jésus est le messie. C'est à dire celui que Dieu a choisi, l'élu. Mais ce qu'il faut noter, c'est que cette déclaration n'est pas une découverte scientifique, objective, elle est une confession de foi, elle est la confession de foi de Pierre. C'est depuis sa subjectivité, depuis son expérience avec Jésus, à marcher sur les routes avec lui, à le voir prendre soin des plus petits, à entendre son enseignement sur l'amour, sur le Royaume, c'est depuis toutes ses expériences que Pierre découvre et déclare que Jésus est le messie. Il déclare en fait que Jésus est **son** messie.

Et c'est normal, Jésus demande à ses disciples : et vous qui dites vous que je suis ! Non pas d'un point de vue dogmatique, d'un point de vue scientifique mais bien plus dans la relation, dans l'expérience que vous avez de vivre avec moi. Et cette question Jésus **nous** l'a pose encore avec force, il nous demande, à travers les siècles : et vous qui dites vous que je suis ?

Je ne sais pas si vous notez l'extraordinaire liberté que cela laisse aux croyants et aux croyantes. C'est à chacun et chacune de dire qui est Jésus, qui est Dieu pour lui, pour elle. Cela vient en opposition à tout magistère, à toutes dogmatiques qui tenteraient d'enfermer Jésus, Dieu dans une seule et même vérité. C'est à chacune et chacun de dire qui est Jésus pour lui, pour elle, pour nous, pour moi. Nous sommes appelés à faire comme Pierre, à répondre du fond de notre cœur qui est Jésus pour nous. Nos réponses seront toutes différentes, car colorées de nos expériences, de nos vécus, de nos questionnements, de nos découvertes, de nos joies.

Mais alors, cela veut il dire que chacun et chacune peut croire ce qu'il veut ? Et bien oui et non, oui car ce n'est pas aux autres humains de juger la croyance de l'autre, on peut la questionner, la mettre en perspective, mais il faut toujours respecter la présomption du croire. Respecter la présomption du croire, c'est à dire ne pas juger, ne pas se dire que l'autre est le dernier des imbéciles si il ou elle croit ce qu'elle croit. Je vous jure ce n'est pas toujours évident.

Mais non aussi, on ne peut pas croire ce que l'on veut. Car comme dit au début, l'Évangile selon Marc, ne se termine pas ici, sur cette belle déclaration de Pierre. Cela aurait été bien, mais non, la confession de **sa** foi déclenche l'acte 3, déclenche la Passion. Cette construction littéraire, montre que la mort et la résurrection sont des garde-fous de ce que l'on peut ou ne peut pas croire.

La suite du récit le montre bien, Pierre, qui vient de déclarer sa foi se trouve qualifié de Satan, d'adversaire. Pourquoi Jésus fait cela ? Car Pierre se trompe de messie, il se laisse tromper par ses images de Dieu tout puissant, qui évite la souffrance et la mort. Il ne veut pas d'un messie qui perd, qui est humilié, qui souffre, qui meurt. Non, ce n'est pas ça un messie pour lui. Alors Jésus le remet en place, il lui explique que si, c'est en acceptant cette faiblesse, cette mort qu'il se montre fort et qu'il accompagne réellement les humains.

Cela nous arrive aussi de nous tromper de messie, nous rêvons tous et toutes d'un Dieu qui empêche le mal, qui soigne toutes les maladies, qui arrête les guerres. Un Dieu tout puissant, et bien entendu à notre service, à qui on pourrait dire : fais ci, fais cela. Nous rêvons d'un Dieu que nous comprendrions parfaitement, à qui nous pourrions dire tu es ceci, tu es cela et rien d'autre. Oui nous sommes comme Pierre, notre confiance en Dieu peut nous aveugler, nous empêcher de le découvrir en vérité. C'est paradoxal, non ? C'est notre foi qui devient une idole, qui nous empêche de découvrir Dieu au cœur de notre humanité. Nous refusons de le voir présent, luttant avec nous dans les souffrances, la maladie, l'injustice, la violence, la solitude...

Ainsi, nous ne pouvons pas croire ce que l'on veut, il faut toujours regarder ce en quoi nous croyons par rapport à la Croix, par rapport à la mort et à la résurrection. Car c'est là l'Évangile, c'est là la bonne nouvelle, Dieu accompagne les humains durant toute leur vie, jusque dans la mort. Nous l'expérimentons tous et toutes de manières différentes, et cela colore notre foi, notre confiance en Dieu. Mais celle ci ne peut pas faire l'économie de la mort et de la résurrection, de l'échec et de la victoire, de la souffrance et de la vie. Oui notre foi doit toujours être sous la Croix et dans le tombeau ouvert. Amen

Silence puis cantique : à quoi bon haïr

Confession de foi

Nous croyons en un Dieu qui est pour l'humain, mais qui est autre que l'humain, qui est notre allié, mais dont la parole est plus vraie que notre vie et plus forte que notre mort, qui est proche, mais qui est différent, qui vient à nous, quand nous le cherchons et qui demeure Dieu, quand nous le quittons. Nous croyons en toi. Nous croyons que tu crées et que tu recrées le monde contre le chaos et la dislocation, contre l'obscurité et le silence.

Nous croyons en Jésus Christ, qui a montré pleinement Dieu à l'humain et l'humain à Dieu, qui a troué le ciel de nos ignorances et qui a habité la terre de nos histoires, qui a vécu pour enseigner, pour annoncer et pour guérir, qui est mort comme nous, à cause de nous et pour nous, qui a été ressuscité pour rendre manifeste la mémoire, la bonté et la puissance de Dieu en faveur de nous tous et toutes.

Nous croyons à l'Esprit Saint, qui continue d'œuvrer chez les humains, comme la graine continue de pousser au travers de l'hiver, qui est ce même Esprit qui porte des fruits différents chez chacun et chacune, qui ne cesse de rassembler les humains dispersés et qui ne s'arrête pas d'ébranler les humains agglutinés, qui va et vient comme le vent sur les falaises.

Nous croyons. Aide-nous à vivre ce que nous croyons. Amen

Spontané :

Annonces et offrandes

- Pas de culte à Moncoutant le 22 septembre, car fête de paroisse du Bocage vendéen à Mouchamps, avec culte de reconnaissance du ministère à 10h30 (covoiturage possible), verre de l'amitié, repas (pensez à vous inscrire auprès d'Annie Bridonneau), loterie, petit marché et après midi jeux.
- Hier très beau ciné échange sur Le bossu de Notre Dame
- jeudi 19 septembre, au Stella projection du film les crins de libertés, en présence de la réalisatrice. Film d'une heure, sur son périple à travers la France avec son cheval.

- culte le 29 septembre à Bois Tiffrais, cela devait être un culte consistorial, mais comme il y a une conférence l'après midi à la Roche sur Yon, sur les religions en dialogue au XXIe siècle, les paroisses de Vendée ouest et de Fontenay sud Vendée ne viennent pas.

Prière d'intercession

Seigneur, quand j'aurai faim, donne-moi quelqu'un à nourrir.

Quand j'aurai soif, donne-moi quelqu'un à abreuver.

Quand j'aurai froid, donne-moi quelqu'un à vêtir.

Quand je serai dans la tristesse, donne-moi quelqu'un à relever.

Quand mon fardeau me pèsera, charge-moi de celui des autres.

Quand j'aurai besoin de tendresse, que l'on fasse appel à la mienne.

Que ta volonté soit ma nourriture, ta grâce ma force et ton amour mon repos.

Que toute ma vie soit amour, service et joie.

Et nous te disons ensemble NP

Spontané :

Envoi et bénédiction

À toi la paix des vagues qui murmurent, à toi la grande paix de la brise qui souffle, à toi la grande paix de la terre tranquille, à toi la grande paix des astres scintillants, à toi la grande paix des ombres e la nuit, et que t'éclairent sans faillir la lune et les étoiles, à toi la grande paix du Christ, le Fils de la Paix.

Bénédiction d'Écosse.

Spontané